

L'ÉGLISE DANS LE QUARTIER

N° 199 Pâques 2023

LETTRE DE LA PAROISSE CATHOLIQUE SAINT-PIERRE SAINT-PAUL DE MARSEILLE

Pâques aujourd'hui ?

Si la fête de Noël est largement partagée au-delà du monde chrétien, la fête de Pâques est plus confidentielle, la course aux œufs pour les enfants est plus connue que la résurrection du Christ, célébrée par les chrétiens.

La résurrection, fondement de la foi du chrétien, l'interroge toute sa vie, porteuse d'espérance. Elle nous dit que le Christ est présent dans nos vies quand nous suivons son enseignement. Suivre l'enseignement de Jésus Christ est simple : Il nous invite à aimer notre frère comme nous-même ; là où ça se complique, c'est que notre frère s'étend à toute l'humanité et que cet amour n'a pas de limites. Jésus a sacrifié sa vie sur une croix pour cet amour.

Un tel engagement semble excessif et déraisonnable, digne de la propagande d'une secte idéaliste. Cela est-il un engagement excessif, dans un monde menacé d'un bouleversement climatique qui exige de repenser complètement notre mode de vie, afin qu'il soit compatible avec celui de milliards de personnes ? L'est-il vraiment face à un conflit mondial éventuel qui rajouterait du malheur aux difficultés existantes et exigerait de chacun le meilleur de lui-même ?

Dans cette situation, est-il raisonnable de se tourner vers le Christ qui nous a promis d'être avec nous pour traverser les épreuves ? pourquoi refuser son aide ? C'est dans la prière individuelle et communautaire que cette espérance trouve sa source et se renouvelle. Le Christ, par sa résurrection, triomphe de la mort et nous avec lui. C'est ce message, immense espérance, que nous souhaitons partager.

Jean-Noël



Ensemble, prendre soin de notre maison commune

Il y a quelques temps, quelques paroissiens de Saint-Pierre-Saint Paul ont organisé une après-midi « nettoyage du quartier », geste symbolique pour montrer notre désir d'être attentifs ensemble à notre planète ainsi qu'aux personnes qui nous entourent. Cet événement a rassemblé une cinquantaine de personnes et a suscité l'intérêt de nombreux passants et commerçants. Le petit groupe qui en est à l'origine s'est maintenant enrichi de nouveaux membres et essaye de mettre en place une démarche pérenne, en lien avec l'Église universelle.

En effet, depuis 2015, avec la publication de son livre *Loué sois-tu – Sur la sauvegarde de la maison commune* » le pape François invite toutes les personnes de bonne volonté à prendre soin ensemble de la maison que nous partageons. D'après lui, protéger notre Terre en danger va de pair avec l'attention à l'autre, proche au plus lointain, dans



un souci de fraternité, de justice et de solidarité car « **Tout est lié** ».

Selon ce livre, « *la conversion écologique commence par la prise de conscience de la fragilité de notre planète et du caractère épuisable de ses ressources. Elle conduit alors à restreindre notre consommation et notre empreinte sur l'environnement, comme à freiner certains développements techniques* ».

Nous proposons de commencer par des gestes simples pendant le Carême. Nous avons installé le dessin d'un arbre, près de l'entrée de l'église (notre photo), sur lequel les paroissiens et les passants sont invités à ajouter une feuille en inscrivant un petit geste individuel qu'ils souhaitent mettre en œuvre.

Pour plus d'informations, vous pouvez envoyer un mail à laudatosi.stpierrestpaul@protonmail.com

VOUS AVEZ DIT "SOLIDARITÉ" ?...

"**Tout est lié.**" Le Pape François aime le souligner, quand il nous parle en particulier d'écologie. Et c'est vrai ! Nous en prenons toujours un peu plus conscience. Il y a des liens très forts entre les éléments de la création et les humains, éléments vitaux et structurants. Les sciences découvrent des manières de communiquer du vivant, dont par exemple l'émission rapide d'odeurs, entre les herbes, les fleurs et les arbres, afin de se protéger mutuellement en cas d'urgence. C'est prodigieux !

Jésus a exprimé, si bien dans son histoire, ce lien avec tous et tout. Combien de fois, dans les évangiles, on le voit, pris de compassion jusqu'aux larmes : pour Lazare, pour la veuve de Naïm, pour le blessé de Samarie, pour l'enfant qui s'est éloigné, pour ceux qui se sentent perdus... Jésus est lié à eux et Il manifeste ce lien fort, par des émotions positives, des gestes de tendresse, le partage des biens, commençant par un verre d'eau, une visite... Par ailleurs, Il se montre en lien avec les éléments du ciel et de la terre : la tempête, le figuier, les poissons du lac de Tibériade...

Nous sommes interdépendants les uns des autres : nous devons accueillir le don de la présence de l'autre, faire de nos présences un don, très concret, par le partage, l'attention, le secours...

Ce lien avec ses frères en humanité, Jésus va l'exprimer avec eux et elles, en partageant aussi leurs conditions, sans tricher. Il s'identifie en priorité aux plus petits, aux plus pauvres, aux victimes de tous les systèmes, même aux personnes mise en marge de la religion. Il acceptera d'être condamné à son tour par les systèmes religieux de son temps.

Partout où Il se trouve, de par sa proximité avec les personnes les plus désespérées, Il partage leurs difficultés, sans doute pour montrer par son comportement, qu'il n'existe pas de situations vraiment désespérées. Il est proche de ceux qui se sentent exclus. Avec ceux qui sont exclus de la vie par la violence, Il partage leurs souffrances, afin de leur montrer par l'issue de son expérience que, même dans ces lieux, il y a des brèches d'espérance, des jaillissements de vie en acte...



Il se rend solidaire de chacun, pour proposer à chacun un chemin de vie, qui ira peut-être jusqu'à passer par les ravins de la mort. Rien ne pourra l'empêcher d'aider chacun et chacune à renouer une relation authentique avec Dieu et, pourquoi pas, avec les autres. Il est sauveur de nos relations et de nos dialogues. Il nous aide à recomposer les liens, en les rendant à nouveau vivants. **C'est ce passage incroyable, dans lequel croient les chrétiens quand ils proclament la résurrection, même si c'est quelque fois par un acte bien fragile de foi.**

Oui, c'est un don d'y croire. Mais il faut dire que c'est vraiment possible d'expérimenter le passage de la mort à la vie (résurrection) déjà dans notre quotidien.

Et si vous ne saviez pas comment procéder, vous pourriez toujours recourir à une source exceptionnelle de sens. Essayez donc de partager la lecture de l'Evangile avec d'autres. Une vie, d'ordre éternel, jaillira immédiatement d'entre vous. **La RESURRECTION, C'EST AUJOURD'HUI !**

Joyeuse fête de Pâques.

Père Patrice Chocholski

L'accueil du « sans toit » : la solidarité en actes

Amis lecteurs du quartier, vous avez déjà eu l'occasion de lire dans le journal paroissial ou d'entendre parler de l'association qui a vu le jour il y a un peu plus de 5 ans dans la paroisse St Pierre-St Paul au cœur du quartier des Cinq Avenues.

Comment est née cette initiative : Une famille d'origine kosovare cherche un peu où se poser dans le quartier, à la recherche d'un abri et le hasard d'une rencontre avec un prêtre de la paroisse, le « Bon Samaritain », les amène jusqu'à l'église. A partir de là, le Groupe Paroissial de Solidarité existant dans la paroisse se met en situation pour assurer au mieux, un peu dans l'urgence, le vivre et le couvert d'une famille de deux enfants déjà grands et scolarisés dans un autre quartier pas très éloigné.

Un élan de solidarité se lève très vite en particulier pour répondre aux besoins élémentaires de subsistance : une collecte est organisée à la paroisse pour des colis alimentaires, quelques ressources pour les transports..

.Le temps passant à la recherche d'un toit, un contact est pris avec le diocèse, propriétaire d'un logement inoccupé pouvant être disponible assez rapidement pour répondre au couvert.

Un lien avec une association déjà existante sur Marseille (Cent pour un hébergement) fait prendre conscience à quelques bonnes volontés de la paroisse qu'on peut s'organiser pour prendre la relève et assurer si possible un service dans la durée, au-delà des besoins de première nécessité



quand il s'agit de redonner confiance et dignité à une personne, une famille, qu'elle soit réfugiée, migrante, demandeur d'asile, souvent sans papiers ou en demande de régularisation après avoir fui leur pays d'origine, quel qu'en soit la raison.

L'association « CENT pour un TOIT-Marseille

1° » était née, ayant son siège au presbytère du Bd Longchamp. Les statuts sont déposés en Préfecture fin 21017. La première famille accueillie et accompagnée plusieurs années est depuis plus deux ans complètement autonome avec un titre de séjour et s'est insérée professionnellement, ce qui lui a donné la possibilité d'accès par elle-même au logement. Depuis une dizaine de familles de diverses origines ont été accueillies, plusieurs régularisées grâce à un accompagnement rapproché et les liens avec les différents services sociaux.

L'association regroupe plus de deux cent adhérents nécessaires aujourd'hui, nécessaires pour assumer des loyers pour le compte de ces familles qui nous deviennent très proches. C'est ainsi que le 3° pilier de notre devise républicaine prend pleinement son sens : la FRATERNITE.

Pour plus d'informations :

Mail : centpourunlongchamp@gmail.com

Tél : 06 62 57 14 32

Site : www.centpouruntoitmarseille1.com

Jean-Marie

A-DIEU PÈRE JOURDAN



Le Père Jourdan, récemment décédé, a été au service de la communauté Paroissiale Saint Pierre Saint Paul pendant 48 ans (1960-2008). 15 ans après son départ de Marseille pour Gémenos, très nombreux sont ceux qui se souviennent de lui pour tout ce qu'il a apporté, initié, soutenu et développé. Mais c'est sans doute son sens de l'accueil, son écoute, son sourire, son ouverture d'esprit, sa générosité, son attention à l'autre quel qu'il soit, que les personnes qui l'ont connu, retiennent.

Son secret: sa foi indéfectible et son Amour du Seigneur.

A la veille d'une deuxième opération à cœur ouvert, conscient que sa mort pouvait être imminente, voici ce qu'il a écrit à ses paroissiens, il y a quelques années :

"Je rends grâce à Dieu pour ces 50 ans de fidélité à me soutenir, moi pauvre pêcheur à son service. Je remercie le Seigneur pour toutes les joies qu'Il m'a données grâce à vous et par vous. N'ayez pas peur : malgré des passages difficiles, il n'y a que du bonheur à répondre à l'appel du Seigneur"

Pendant 35 ans son soutien et sa force furent aussi une vie fraternelle et priante

avec 3 prêtres vivant en communauté le Père E.Duluc, le père H.Jourdan et le père J-F Vincent .Ils s'encourageaient et se soutenaient malgré leurs grandes différences d'âge et de caractère. Les paroissiens disaient qu'ils avaient le grand-père, le père et le petit-fils. ! Ce modèle pourrait être un exemple pour l'Eglise d'aujourd'hui.

Sa mission fut tous azimuts : vicaire puis curé de la paroisse, aumônier au Lycée Michelet, à saint Joseph de la Madeleine, pour la JEC au lycée Longchamp et pour les groupes scouts et guides. La présence du P Jourdan a aussi marqué beaucoup de jeunes et d'animateurs présents aux nombreux camps organisés au chalet du Parmelan près d'Annecy. Son désir était de rencontrer et d'éveiller les jeunes à la découverte du Christ. Une halte-garderie devenue aujourd'hui une crèche voit le jour.

A L'écoute du concile Vatican II il y eu une volonté profonde d'impliquer les laïcs dans la pastorale, en ayant de cesse d'appeler les laïcs à s'engager au service de la paroisse ou du diocèse. Œuvrer avec de nombreux laïcs n'était pas chose courante en ces temps de relative abondance cléricale.

Pour s'engager au service d'une paroisse les laïcs doivent se former : des cycles de formation réguliers pour les laïcs furent mis en place Plusieurs fois le Père Jourdan a invité à approfondir la réflexion sur la coresponsabilité prêtres-diacres-laïcs, la vocation des laïcs et à découvrir la Parole de Dieu.

Equipe d'animation pastorale et conseil pastoral voient le jour bien avant d'autres paroisses.

La vie est faite de passage de relais.

Beaucoup de belles choses ont été autant de marques du long passage et de toutes les graines semées par le Père Jourdan.

Une des dernières graines jetée, lors d'un conseil pastoral quelque temps avant son départ, a été le regret qu'il n'y ait pas à la paroisse, de service auprès des démunis

Aujourd'hui cette petite graine semée a grandi et fructifié : après le GPS (groupe paroissial de solidarité), l'association *Cent pour un Toit* pour l'accueil de migrants a vu le jour en 2017. Elle compte aujourd'hui plus de 200 membres adhérents au-delà de la paroisse et vient ainsi en aide à une dizaine de familles ou de jeunes isolés

La vie de la paroisse se poursuit dans la même voie, guidée par le père Chocholski, qui lui aussi pense fondamental d'impliquer fortement les laïcs dans la mission de l'Eglise.

Marie-France



BOUTIQUE CARITAS

La nouvelle « Boutique Caritas » du Secours Catholique de Marseille a ouvert ses portes au 80 rue Nationale, proche de la Place des Capucines.

Ouverte à tous, elle recueille les dons de vêtements de saison, jouets, livres, petite puériculture, objets et linge de maison, le tout propre et en très bon état.

Plus d'infos et pour rejoindre l'équipe :

boutiquebelsunce.131@secours-catholique.org
Tél 09 54 46 42 34



« Guerre et paix... »



En plus de 2000 ans d'histoire, l'Eglise (en tant qu'institution, à ne pas confondre avec l'église, paroisse de notre quartier ou d'ailleurs) a affronté de nombreux problèmes lourds et difficiles à résoudre. Comment pouvons-nous les aborder avec nos yeux, nos sentiments et nos connaissances du XXI^e siècle ? Démarche difficile. Essayons un peu.

Prenons le cas des Croisades (XI^e et XII^e siècle). Rappelons les arguments pouvant les justifier. L'Eglise d'alors demande à ses ouailles en cas de péché grave de partir faire un pèlerinage en vue d'obtenir le pardon de Dieu, Jérusalem étant le principal lieu d'expiation possible. Le problème est que cette cité est devenue terre d'islam depuis le VII^e siècle et que ses souverains bloquent depuis quelques décennies la venue de ces pèlerins chrétiens. La question se complique du fait que l'Europe, à la même époque, va assez bien, connaît peu de conflits, a de bonnes récoltes grâce à un climat propice, ce qui rend sa jeunesse chevalière désœuvrée et en mal d'aventures.

Pour tenter de résoudre la question du blocage des pèlerins, le pape du moment, Urbain II en

1095, appela à préserver la liberté d'accès de ces derniers par l'envoi d'une "opération militaire spéciale", conçue comme un "pèlerinage en armes" que pour les besoins de la bonne cause on nomma plus tard Croisade, destinée à délivrer la cité de sa tutelle musulmane. Il y eut plusieurs expéditions successives durant une centaine d'années, le terme est donc au pluriel.

N'y a-t-il pas une décision lourde dans l'appel lui-même à une expédition militaire qui ne peut qu'avoir de graves effets en terme de nombre de morts, de blessés, d'infirmités, de viols, d'avortements, de pillages, sans que le problème de l'accès à Jérusalem soit durablement résolu, loin de là et que des esprits aussi intelligents que Urbain II ne pouvaient ignorer ? Certes, la vie, alors, n'avait pas le même prix que maintenant ! Mais quand même.... Il est vrai que ceux qui déclarent les guerres ne les font jamais eux-mêmes. Selon les historiens, il est difficile d'évaluer le nombre de victimes de ces Croisades. Des deux côtés réunis, probablement près de 100000 !

À la question fondamentale : un homme d'Eglise, fut-il Pape, peut-il décider d'envoyer la soldatesque pour résoudre un problème difficile ? une forte et sage réponse a été apportée par l'actuel pape François au récent congrès interreligieux qui s'est tenu au Kazakhstan le 13/09/2022 : « *Ne justifions jamais la violence. Ne permettons pas que le sacré soit instrumentalisé par ce qui est profane. Que le sacré ne soit pas l'accessoire du pouvoir et que le pouvoir ne soit pas l'accessoire du sacré ! Dieu est paix et conduit toujours à la paix, jamais à la guerre.* »

Urbain II a dû se retourner dans sa tombe et le patriarche actuel Kirill, en poste à Moscou, tomber de son trône... !

Toute possible similitude avec un conflit actuel dans l'est de l'Europe est purement fortuite.

Jean-Pierre

Lecture partagée

AUTREMENT, L'ÉVANGILE

Raphaël Buyse

Bayard « J'y crois » 15,90€

Toute l'histoire sainte est marquée par cette distance entre Dieu et les hommes. Mais la venue de Jésus a tout changé : homme parmi les hommes, c'est Dieu au milieu d'eux, ce qu'atteste le voile du temple qui se déchire. Il vient révéler la vie divine au cœur de l'homme. Traversant tout l'Évangile jusqu'à la résurrection, Jésus ne fait que dévoiler la part sacrée de la vie.

L'Église nous a transmis le formidable message du Christ. Mais deux mille ans d'histoire ont retissé une lourde tenture de mesures et d'impératifs qu'il faut dépoussiérer aujourd'hui. D'ailleurs ce voile n'est-il pas en train de se déchirer ?

Enfin, c'est au cœur de l'homme que se joue ce dévoilement, qui conduit à croire en la vie, en l'autre, au Tout-Autre.

Traversant pas à pas l'Évangile et l'histoire des hommes, Raphaël Buyse nous invite à un chemin de simplicité et d'émerveillement. La foi est à portée de main, le Christ est un compagnon de route, au cœur d'une humanité qui se cherche. Au fil des pages et d'une écriture intime et poétique, se révèle une parole dévoilée :

« Il n'y a donc rien à craindre à traverser le voile des mots : il n'y a pas de risque pour la foi. Il n'y en a que pour la religion et ses possibles écrans de fumée. C'est enfin l'heure de respirer. »

Raphaël Buyse est prêtre du diocèse de Lille, membre de la Fraternité diocésaine des parvis.

INFORMATIONS PRATIQUES

Horaires des messes : Samedi : 18h30, Dimanche : 10h00., Du mardi au jeudi : 8h30.

Accueil à l'église : Du Lundi au vendredi 10h00 -12h00 et 16h00 -18h00.

Le samedi : 10h -12h et permanence du père Patrice Chocholski de 17h45 -18h30.

Horaires des messes de la semaine Sainte :

Lundi 3 avril 19h à la cathédrale : Messe Chrismale
 Jeudi Saint 6 avril 19h à l'église : Célébration de la Cène
 Vendredi Saint 7 avril l'église reste ouverte de 10h à 20h
 Vendredi Saint 7 avril 15h à l'église : Chemin de croix
 Vendredi Saint 7 avril 19h à l'église : Célébration de la Passion
 Samedi Saint 8 avril 21h à l'église : Veillée Pascale
 Dimanche de Pâques 9 avril à 10h : Messe

Téléphone : 09 73 63 27 84 (laisser un message)

Correspondance : Maison paroissiale, 88, bd Longchamp 13001 Marseille.

E-mail : cure.p13.sp2@gmail.com

